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Каждый год в один и тот же день староосколец Алексей Оспин  
приходит на площадь Победы в пилотке и гимнастёрке,  
подтянутой солдатским ремнём. В руках всегда одна и та же  
книга — поэма Александра Твардовского о Василии Тёркине. 

«И как не любить 
Тёркина?»
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• С ДНЁМ ПОБЕДЫ!

Дорогие 
друзья!
Мы отмечаем самый 
главный и священный 
для каждого из нас 
праздник!

Со дня Великой Победы 
прошло 79 лет. Всё больше 
времени отделяет нас от по-
лей сражений Великой Оте-
чественной войны. К огром-
ному сожалению, всё мень-
ше остаётся с нами свидете-
лей этих грозных событий.
Но мы свято чтим подвиг на-
ших дедов и прадедов. Мы 
всегда будем помнить всех, 
кто защитил свою страну в 
смертельной битве со злом. 
Всех, кто отдал свои жиз-
ни за нас, за будущее наших 
детей.
Мы бесконечно благодар-
ны нашим предкам, кото-
рые сражались на фронте и 
трудились в тылу. Все люди 
большой страны тогда внес-
ли свой вклад в Победу.
Победа ковалась в тяжелей-
ших условиях. За неё была 
уплачена огромная цена. И 
сегодня это важно помнить.
Важно гордиться нашими 
героями, хранить в сердце 
благодарность за их муже-
ство и стойкость.
Важно не забывать о прой-
денных страной суровых ис-
пытаниях и вместе с моло-
дым поколением вниматель-
но изучать уроки истории.
Вечная память всем, кто не 
вернулся с войны! Спасибо 
и низкий поклон нашим до-
рогим ветеранам!
Желаю вам здоровья,  
счастья, мира и добра!

Олег Крестинин,
генеральный директор 

Металлоинвеста
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В центре внимания

Не про имидж,  
а про бизнес
Какие перспективы видит Металлоинвест на азиатском рынке

Елена Титова

В Ташкенте прошла IV меж-
дународная промышленная 
выставка «Иннопром. Цент
ральная Азия», участники  
которой продемонстриро-
вали технические новинки 
и перспективные решения. 
Представители власти обо-
значили актуальные направ-
ления межрегионального  
сотрудничества, а бизнес 
делегации вернулись домой  
с новыми контрактами  
и договорённостями.

Металлоинвест вы-
ступил не только 
участником, но и 
генеральным парт
нёром форума. 

На главной пленарной сессии 
глава Минпромторга России Де-
нис Мантуров отметил, что наше 
сотрудничество с Узбекистаном 
развивается интенсивно. За по-
следние пять лет объёмы това-
рооборота между странами уд-
воились, а взаимная торговля 
демонстрирует устойчивую по-
зитивную динамику. Россия со-
храняет позиции основного тор-
гового партнёра стран Централь-
ной Азии.

Организаторы подчёркивают: 
Иннопром в Ташкенте — это пре-
жде всего деловое мероприятие.

— Выставка — это не столь-
ко имидж, сколько бизнес. На-
ша задача — чтобы российские 
компании уезжали из Ташкента 
если не с портфелем контрактов, 
то по крайней мере с серьёзным 
портфелем контактов, — говорит 
программный директор площад-
ки Антон Атрашкин.

Портфель контактов

Металлоинвест постарал-
ся максимально полно исполь-
зовать возможности выставки.  

В Средней Азии именно рынок 
Узбекистана является самым бы-
строрастущим. В стране много 
промышленных и транспорт-
ных строек, здесь возводят но-
вые культурные объекты. А зна-
чит, региону нужно всё больше 
стальной и железорудной про-
дукции. Эти тенденции и мас-
штабы и привлекают компанию.

— Металлургия в Узбекиста-
не демонстрирует высокие тем-
пы развития. Сейчас здесь строят 
два крупных литейнопрокатных 
комплекса, которым потребует-
ся железорудное сырьё. Мы пла-

нируем занять эту нишу, расши-
рив своё присутствие на местном 
рынке. Тем более что стремление 
соседей к экологичности дела-
ет особо востребованными на-
ши брикеты ГБЖ. Мы можем по-
ставлять до миллиона тонн на 
этот рынок уже начиная с 2025 
года, — делится перспективами 
генеральный директор Металло-
инвеста Олег Крестинин.

Спросом пользуется и сталь-
ная продукция нашей компании. 
Из неё на заводах Узбекистана 
производят различные виды 
профилей, крепёжные изделия 
и так далее. На форуме партнёры 
подтвердили готовность к рас-
ширению сотрудничества. Пред-
ставители местных предприятий 
интересовались продукцией Ме-
таллоинвеста, представленной 
на стенде. Так что свой «портфель 
контактов» делегация на выстав-
ке собрала. 

Ищем поставщиков

Выставка — это ещё хороший 
повод найти на рынке Средней 
Азии не только клиентов, но и 
поставщиков. Делегация Метал-
лоинвеста договорилась с одной 
из узбекских компаний о проб-
ной партии оборудования для 
комбинатов. 

— Уже в первые часы выстав-
ки мы достигли предваритель-
ной договорённости с крупным 
узбекским заводом по постав-
кам трансформаторной продук-
ции на комбинаты компании. 
Надеюсь, опытные партии мы 
получим в текущем году. И да-
лее сможем говорить о долго-
срочном сотрудничестве, — от-
мечает директор по снабжению 
компании Иван Буянов. 

Стенд Металлоинвеста при-
тягивал внимание гостей, как 
магнит. В визуальном оформле-
нии нашли отражение ценности 
компании и её приверженность 
устойчивому развитию. Серые 
тона — цвета породы, железо-
рудного сырья и стали — гар-
монично сочетались с обилием 
живых растений и белозелё-
ными витринами — символа-
ми экологичности производ-
ства и заботы об окружающей 
среде. На витринах разместили 
образцы продукции, наиболее 
востребованной в Центральной 
Азии: различные виды прока-
та, брикеты ГБЖ. Экспозицию 
дополняли постеры, видеоин-
сталляции и презентационные 
ролики.

Масштабы растут

Участники выставки демон-
стрировали самые современные 
продукты и технологии: «зелё-
ный» транспорт, решения для 
«чистой» энергетики, дорож-
ного и промышленного стро-
ительства, фармацевтики, IT
отрасли. Дроны для сельского 
хозяйства, автомобиль на водо-
родном топливе, электробусы, 
автодом для любых дорог, про-
екты атомных, ветровых и гид
роэлектростанций, новые вак-
цины, диагностическое обору-
дование — всё это можно было 
рассмотреть и детально изучить 
в период работы площадки.

— Практически все компа-
нииучастники говорят, что 
достигли желаемых бизнес 
результатов. Уже сегодня мно-
гие подтверждают своё участие 
в форуме2025. Так что мы поду-
маем о расширении выставки в 
следующем году, — резюмиро-
вал Антон Атрашкин. 

 ‐ Павильон Металлоинвеста вызывал всеобщий интерес

 ‐ Компания представила на витринах продукцию, востребован-
ную в Узбекистане и других странах Центральной Азии

Комментарии

‟ Компания много лет активно сотрудничает с партнёра-
ми в Центральной Азии. Участие в «Иннопром» —  
уникальная возможность услышать мнение представи-

телей крупных промышленных компаний и ведущих экспертов, 
провести переговоры с контрагентами, укрепить бизнес-контак-
ты и определить новые точки роста.

Олег Крестинин,  
генеральный директор 
Металлоинвеста:

27 
СТРАН

ФОРУМ В ЦИФРАХ

450 
КОМПАНИЙ

>10 000  
ПОСЕТИТЕЛЕЙ
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Металлоинвест приглашает 
всех сотрудников принять 
участие в вокальном  
онлайн-конкурсе 
«ГолосаМИ».

 > Кто может принять участие?
Любой сотрудник компании неза-
висимо от возраста — причём как 
индивидуально, так и дуэтом или 
в составе музыкальной группы. 

 > Что нужно сделать?
Во-первых, выбрать песню про-
должительностью до четырёх  
минут. Исполнять её можно под 
«минусовку» или а капелла. 
В-вторых, записать исполнение 
песни на видео в горизонтальном 
формате.
В-третьих, опубликовать видео-
запись в чате «ГолосаМИ» в 
Telegram.

 > О чём петь?
Песня должна подходить темати-
ке определённого месяца.  
Её можно найти в Положении  
о конкурсе:

 > Как проходит оценка работ? 
Жюри оценивает поступившие 
песни по таким критериям, как 
подбор и сложность репертуара, 
вокально-музыкальные данные 
участника, техника исполнения и 
художественная трактовка про-
изведения. Конкурсант может за-
писывать видеоролики на любую 
тему. Однако жюри на ежемесяч-
ной основе будет оценивать лишь 
один из них — в рамках представ-
ленных в каждом месяце празд-
ников. Баллы за песни, исполнен-
ные в течение нескольких меся-
цев, суммируются. То есть чем 
больше песен, тем больше очков 
на «счету» исполнителя.

 > Что получат победители?
Победителями станут участни-
ки, которые к середине декабря 
наберут наибольшее количество 
баллов.  Они получат возмож-
ность записать любимую песню в 
профессиональной студии. И, ко-
нечно, лучшие видеозаписи по-
явятся на страницах Металлоин-
веста в соцсетях. 

Великолепная  
четвёрка
Металлоинвест взял первые места на конкурсе  
«Лучшее корпоративное медиа России — 2024»

Организатором конкурса вы-
ступает Ассоциация дирек-
торов по коммуникациям и 
корпоративным медиа Рос-
сии (АКМР). Среди номинан-
тов конкурса 2024 года — 
крупнейшие российские ком-
пании, в числе которых —  
Росатом, РусГидро, Сбер, Газ-
промбанк и многие другие. 
Победу в своих номинациях 
одержали два журнала и два 
телепроекта, которые произ-
водит Медиацентр. 

IRON MAGAZINE
Номинация:  
Лучший спецвыпуск  
«Кадры решают:  
инвестиции в образование»

В чём суть
В Год педагога и наставника 

редакция подготовила спецвы-
пуск журнала Iron Magazine для 
экспертного сообщества, собрав 
под одной обложкой целый ряд 
аналитических публикаций о 
современных трендах в образо-
вании, вызовах и вариантах от-
ветов на них. Читатели оценили 
истории о наработках компании, 
направленных на обучение пер-
сонала, повышение его квалифи-
кации, привлечение и удержание 
сильных кадров. Примечательно, 
что журнал, выпущенный в сере-
дине прошлого года, оказался на-
столько востребованным, что вы-
шел дополнительным тиражом.

«РУДИК»
Номинация:  
Лучшее корпоративное  
издание для детей 

В чём суть
Меньше чем за год детский 

журнал Металлоинвеста собрал 
целый ворох профессиональных 
наград. Эта — четвёртая по счёту. 
Его авторы изначально опреде-
лили для себя приоритеты: рас-
сказывать о горном деле, метал-
лургии, промышленном туриз-
ме и жизни сотрудников компа-
нии надо так, чтобы увлечь ре-
бёнка. А значит, на страницах 
издания вы встретите необыч-
ные истории, сказки, игры, го-
ловоломки, комиксы и даже на-
стольные игры. Журнал уже успе-
ли оценить школьные педагоги:  
«Рудик» пригодился им при про-
ведении профориентационных 
уроков в начальных классах. 
Кстати, очень скоро Медиацентр 
порадует юных читателей све-
жим выпуском.

«ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ»
Номинация:  
B2B — отраслевые медиа/ТВ 

В чём суть
Информационную програм-

му, которая рассказывает о собы-
тиях из жизни Металлоинвеста, 
зрители Белгородской области 
могут смотреть на телеканалах 
«Россия-1» и «Россия-24». Потен-
циально это полтора миллиона 
зрителей. В фокусе внимания 
каждого выпуска — люди. Жур-
налисты ТВ-редакции Медиа-
центра представляют деятель-
ность Металлоинвеста через со-
трудников предприятий компа-
нии и жителей городов. «Центр 
притяжения» — это ещё и важ-
ная площадка, которая помога-
ет говорить со зрителем о раз-
витии российской промышлен-
ности, демонстрировать дости-
жения горно-металлургического 
комплекса и повышать престиж 
инженерных профессий.

КОРПОРАТИВНОЕ 
ТЕЛЕВИДЕНИЕ
Номинация:  
B2P — корпоративные  
медиа/ТВ  

В чём суть 
Вы наверняка смотрите про-

граммы корпоративного ТВ  — 
либо в аккаунтах Металлоин-
веста в соцсетях, либо в столо-
вой или фойе родного комбина-
та (на предприятиях компании 
установлено 80 телевизионных 
панелей). Новостные сюжеты и 
два десятка постоянных рубрик, 
имиджевые фильмы и социаль-
ные ролики — в апреле в эфир 
вышел уже пятисотый выпуск.  
С каждым годом редакция дора-
батывает концепцию вещания, 
находит новые форматы и ста-
рается делать контент всё более 
познавательным и интересным.

Юлия Мазанова,  
заместитель генерального 
директора по устойчивому 
развитию и корпоративным 
коммуникациям 
Металлоинвеста:

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

‟ Оценка профессионального сообщества — это, наверное, та план-
ка, которую хочется достичь каждому. Четыре первых места на кон-
курсе корпоративных медиа — беспрецедентная победа. Но мы по-

нимаем, что когда одна вершина достигнута, то впереди открываются новые 
вершины и новые горизонты. Секрет любого успеха в том, что нужно любить 
то, что ты делаешь. Тогда ты будешь расти и развиваться. И мы видим, как 
развивается команда Медиацентра, как появляются новые компетенции, 
технологии, улучшаются навыки, знания. Поэтому я абсолютно уверена, что 
любые задачи нам по плечу и впереди у нас новые победы.

• КОНКУРС

 < Медиацентр 
привёз  
с церемониии  
награждения  
сразу четыре  
награды

Полистать  
онлайн:

Посмотреть 
онлайн:

Полистать  
онлайн:

Подписаться на 
канал в RuTube:

Как принять  
участие  
в конкурсе

 > Остались вопросы?
На них ответит организатор кон-
курса — ведущий специалист де-
партамента корпоративных ком-
муникаций Арина Сухарева:
a.sukhareva@metalloinvest.com
+7-967-140-14-52
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В компании

Лучше работаем —  
больше возможностей
Какие задачи ставит перед собой Лебединский ГОК

Производство

— В 2023-м российские ме-
таллурги выпустили более  
75 миллионов тонн стали, 
практически повторив рекорд 
2021 года. В основе этого дости-
жения есть и сырьё, добытое в 
карьере Лебединского ГОКа?

— Уверенный рост производ-
ства обеспечен в основном клас-
сическими технологиями вы-
плавки стали. В стране произве-
ли более 54 миллионов тонн чу-
гуна: рост составил 5,5 %. 

Конечно, этого роста не могло 
быть без поставок железорудной 
продукции с комбинатов Метал-
лоинвеста, в том числе Лебедин-
ского ГОКа. Этот тренд в россий-
ской металлургии надолго: спрос 
будет расти, и мы должны нара-
щивать объёмы производства. 
На этот год у нас большие цели: 
планируем увеличить объёмы 
концентрата, окатышей и горя-
чебрикетированного железа. Ра-
бота предстоит напряжённая, но 
интересная.

Марина Некрасова,  
Анна Шишкина 
Фото Александра Белашова

Российская металлургия  
проходит период адаптации 
к новым условиям: многие 
привычные рынки теперь за-
крыты, зато растёт внутрен-
нее потребление. Как справ-
ляется с вызовами Лебедин-
ский ГОК? Какие задачи стоят  
перед предприятием сегод-
ня? Об этом мы попросили  
рассказать управляющего 
директора комбината  
Ильдара Искакова.

— Ка к уда лось сохра-
нить устойчивость и объёмы 
производства? 

— Сегодня до 70 % продукции 
мы отгружаем российским по-
требителям. Перераспределение 
поставок помогло нам сохранить 
производственную програм-
му в полном объёме. При этом  
отечественные металлурги полу-
чают от нас премиальный про-
дукт: произошёл рост отгрузок 
ГБЖ — фактически в два с поло-
виной раза.

Все крупнейшие электроме-
таллургические заводы исполь-
зуют наше сырьё, которое по-

зволяет значительно снизить 
содержание вредных примесей 
и стабилизировать процесс вы-
плавки. Теперь дело за конвер-
торным способом выплавки ста-
ли — здесь видим новые направ-
ления развития. 

— Насколько остро сто-
ит проблема зависимости от 
импортных технологий, рас-
ходников, комплектующих и 
оборудования? 

— Мы оказались под серьёз-
ным ударом после того, как за-
падные компании ушли с россий-
ского рынка. Прежде всего, это 
коснулось горнотранспортного 
комплекса, в том числе — поста-
вок двигателей для автосамосва-
лов. Отразилось это и на планах 
по запуску конвейерного транс-
порта — нашей циклично-поточ-
ной технологии. Тем не менее мы 
довели этот проект до логическо-
го завершения.

 Вопрос по ключевым узлам, 
элементам оборудования, кото-
рые раньше поставлялись из за-
падных стран, решён благодаря 
развитию отечественного маши-
ностроения, совместной работе 
с проектными, инжиниринго-
выми компаниями. В поставке 
запчастей помогли и китайские 
партнёры.

— Недавно на Лебединском 
ГОКе заложили корпус флота-
ционного обогащения, кото-
рый будет выпускать концен-
трат беспрецедентно высокого 
качества. Какие ещё инвест-
проекты будут запущены? 

— Лебединский ГОК участву-
ет в двух крупных проектах по 
строительству новой обжиговой 
машины и установки по произ-
водству горячебрикетированно-
го железа. Последний проект — 
образец преодоления всех пре-
град, которые стоят перед Росси-
ей в части импортозамещения и 
развития собственных техноло-
гий. Мы единственные в стра-
не производители ГБЖ и дер-
жатели данных производствен-
ных  мощностей. Наши знания 
и накопленный опыт помогут в 
создании отечественных техно-
логических решений для прямого 
восстановления железа.

Появление новых производств 
станет стартом для сопутствую-
щих процессов. Это и кадровая 
политика, и повышение благо-
состояния наших работников, и 
развитие социальной сферы. Чем 
лучше работает компания, тем 
больше у неё возможностей.

«Руководитель 
всегда должен 
быть в центре 
всех процессов. 
Для меня  
каждая встреча 
с сотрудниками 
обладает большой 
ценностью».

 < Ильдар Искаков уверен:  
комбинат продолжит  
наращивать объёмы  
производства

 ‐ Российские металлурги  
получают от Лебединского 
ГОКа премиальный продукт:  
на комбинате фиксируют  
рост отгрузок ГБЖ

 < И.о. генерального директора 
 Рудстроя Сергей Храмов 
и управляющий директор 
Лебединского ГОКа  
Ильдар Искаков у первой  
сваи будущего корпуса  
флотационного обогащения   ›  5
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Кадры

—  Новые производства по-
требуют и новых сотрудни-
ков. Порой молодые люди ра-
боте на заводе предпочитают 
сферы услуг или IT. Что мо-
жет вернуть престиж рабочим 
профессиям? 

 — Престиж профессии невоз-
можно вернуть одномоментно. 
На уровне Президента и прави-
тельства России инициированы 
крупные проекты в сфере обра-
зования. В их числе — програм-
ма «Профессионалитет». Лебе-
динский ГОК поддержал участие 
в программе Губкинского гор-
но-политехнического колледжа. 
Это позволит открыть набор по 
дополнительным востребован-
ным на комбинате профессиям. 
Подготовленные по новым ме-
тодикам на современном обо-
рудовании выпускники — более  
400 человек — придут на Лебе-
динский ГОК. 

Гарантия трудоустройства на 
предприятие, которое является 
партнёром в реализации про-
екта — основное требование со 
стороны правительства. Такое 
партнёрство бизнеса и власти на-
правлено на достижение общих 
целей: стабилизацию кадровой 
ситуации в базовых отраслях, 
в том числе горнодобывающей 
промышленности и металлур-
гии, улучшение подготовки ква-
лифицированных кадров.

Несмотря на автоматизацию 
процессов и развитие искус-
ственного интеллекта, машины 
не смогут полностью заменить 
разум и умелые руки человека.  
У молодого поколения сегодня 
есть возможности быстрого карь-
ерного роста на современных, 
быстро развивающихся в техно-
логическом отношении предпри-
ятиях. И важно понимать: нет ни-
чего надёжнее работы на россий-
скую промышленность. 

— Какие ещё меры предпри-
нимает комбинат для решения 
кадрового вопроса?

— Один из основных факторов 
привлекательности работы — за-

работная плата. Металлоинвест 
постоянно её индексирует. В про-
шлом году рост заработной платы 
составил более 14 %. По отдель-
ным профессиям — ещё выше. И 
мы должны продолжать созда-
вать условия, чтобы компания 
могла обеспечивать рост благо-
состояния сотрудников. Проще 
говоря, хорошо работать.

Второй важный момент — ус-
ловия труда, которые улучшают-
ся непрерывно. Недавний опрос 
вовлечённости показал наши 
зоны роста. Это состояние рабо-
чих мест, транспортная пробле-
ма, недостаточная укомплекто-
ванность персоналом. Мы чётко 
понимаем, что нужно сделать. 

«На этот год у нас большие цели: 
планируем увеличить объёмы 
концентрата, окатышей и 
горячебрикетированного железа. 
Работа предстоит напряжённая,  
но интересная».

Чтобы закрыть транспортный во-
прос, в ближайшие три-четыре 
года будем ежегодно приобре-
тать не менее десяти автобусов. 
Что касается условий труда, то, 
например, на ремонт душевых 
и других непроизводственных 
помещений в этом году выдели-
ли более 200 миллионов рублей. 

Значимый фактор  — здоро-
вый климат в коллективе. Здесь 
наша задача — обеспечить от-
крытый диалог на всех уровнях. 
Мы внедрили новую систему про-
ведения сменно-встречных со-
браний, чтобы как можно боль-
ше сотрудников могли встре-
титься с начальниками струк-
турных подразделений. Лучше, 

 / Модернизация девятой технологической секции обогатительной фабрики Лебединского ГОКа  
обеспечит рост производительности и дополнительный выпуск 250 тысяч тонн концентрата в год.  

Успехи предприятия высоко оценил и губернатор Белгородской области Вячеслав Гладков

 ‐ На прошлой неделе Лебединский ГОК подписал трёхстороннее соглашение об участии  
в федеральном проекте «Профессионалитет» с представителями Губкинского  
горно-политехнического колледжа и министерства образования региона

чем работники, никто не скажет, 
как сделать цех чище, безопас-
нее, производительнее. Культуру 
здорового взаимодействия будем 
расширять.

— Что лично вам даёт разви-
тие открытого диалога? 

— Руководитель всегда дол-
жен быть в центре всех процес-
сов. Для меня каждая встреча с 
сотрудниками обладает боль-
шой ценностью. В живом обще-
нии быстро складывается объ-
ективное представление о том, 
где требуется усилить контроль, 
куда направить больше поддерж-
ки, а главное, увидеть зоны раз-
вития. Зачастую задают простые 
житейские, но важные для людей 
вопросы. Моя задача — сделать 
так, чтобы руководители в под-
разделениях научились эти проб-
лемы решать на своём уровне. 

Перспективы

— В послании Федерально-
му Собранию президент озву-
чил программу развития Рос-
сии до 2030 года.  Каким вы ви-
дите Лебединский ГОК через 
шесть лет?

— К этому времени Лебедин-
ский ГОК должен завершить ин-
вестиционную фазу новых про-
ектов: построить обжиговую ма-
шину, ещё одну установку по про-
изводству ГБЖ, запустить новое 
хвостохранилище. Так мы по-
высим эффективность горно- 
металлургического производс-
тва, обеспечим расширение ли-
нейки продуктов. 

Конечно же, продолжим повы-
шать благосостояние наших ра-
ботников, развивать социальные 
объекты и программы, связан-
ные с кадровой устойчивостью. 
Уже сегодня задумываемся о реа-
лизации жилищной программы. 
Уверен, что коллектив Лебедин-
ского ГОКа останется таким же 
сильным, компетентным, спло-
чённым, способным решать са-
мые амбициозные задачи. Это 
будет очень серьёзная шестилет-
ка, напряжённая и ударная. Мы 
справимся. 

  ›  4 Металлоинвест получил 
национальную премию 
«Лидеры ответственно-

го бизнеса». Её вручают компа-
ниям за вклад в формирование 
благоприятной социальной и 
природной среды, развитие че-
ловеческого потенциала, укре-
пление страны и распростране-
ние успешного опыта. Церемо-
ния награждения состоялась на 
съезде Российского союза про-
мышленников и предпринима-
телей (РСПП) в Москве. Высокую 
оценку в своих номинациях полу-
чили представленные на премию 
Экологическая программа и Про-
грамма корпоративного здраво-
охранения Металлоинвеста. Спе-
циальным дипломом в номина-
ции «За вклад в решение страте-
гических задач развития чело-
веческого потенциала» отмече-
на Программа трансформации 
культуры безопасности на произ-
водстве. 

За последние несколько лет 
Металлоинвест инвестиро-
вал более 330 млн рублей  

в разработку и внедрение на  
Лебединском и Михайловском 
ГОКах «цифровых карьеров». 
Речь идёт о полноценном ком-
плексе IT-решений, обеспечива-
ющих доступ ко всей производ-
ственной информации в режиме 
«одного окна». Автоматизиро-
ванная система управления гор-
норудным сегментом (АСУ ГРС) 
собирает производственную ин-
формацию из различных источ-
ников и создаёт на её основе гра-
фики и таблицы. Горно-геологи-
ческая информационная систе-
ма (ГГИС) и технология модели-
рования позволяют повысить 
точность горного планирования, 
просчитывать результат взрыв-
ных работ. Как отмечает дирек-
тор по техническому развитию 
Металлоинвеста Ринат Исмаги-
лов, эффект от реализации про-
екта уже превысил 1,5 млрд руб-
лей, а производительность гор-
нотранспортных комплексов вы-
росла на 11 %. 

ESG Альянс запу-
стил Индекс 
оценки каче-

ства жизни малых и средних про-
мышленных городов России с 
численностью населения менее 
100 000 человек. В периметр  
Индекса вошли 120 городов в  
46 регионах страны. «Индекс ESG 
Альянса — ценный инструмент 
для планирования и оценки  
эффективности социальных ин-
вестиций, который необходим 
как бизнесу, так и территориям. 
Важно, чтобы муниципалитеты 
анализировали как итоговый ре-
зультат Индекса, так и его отдель-
ные показатели, чтобы влиять на 
их улучшение. Мы намерены под-
держать городские администра-
ции в этой работе, будем прово-
дить презентации Индекса и  
обучающие семинары», — отме-
чает глава комитета ESG Альянса 
по социальной ответственности, 
заместитель генерального ди-
ректора по устойчивому разви-
тию и корпоративным коммуни-
кациям Металлоинвеста  
Юлия Мазанова.

• ОДНИМ АБЗАЦЕМ
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КРУПНЫЙ ПЛАН

«И как не любить  
Тёркина?»
Зачем слесарь-ремонтник ОЭМК  
проводит литературные чтения

Татьяна Денисова 
Фото Валерия Воронова 

Русский характер

Алексей Оспин работает сле-
сарем-ремонтником в сортопро-
катном цехе № 2 ОЭМК и не счи-
тает себя большим любителем 
поэзии. Но про «Василия Тёрки-
на» вспомнил, когда произве-
дение на короткий период ста-
ло необязательным в школьной 
программе.

— Меня это возмутило, — от-
мечает Алексей Оспин. — Мы на 
уроках разбирали каждую строч-
ку, писали сочинение. Да и как не 
любить Василия Тёркина? Это на-
стоящий народный герой. Даже 
на войне бойцы считали его близ-
ким по духу человеком: надёж-
ный товарищ в бою, всегда най-
дёт выход из трудной ситуации, 
любит Родину. И я решил: вста-
ну на площади и буду сам читать 
поэ му, рассказывать про силу 
русского характера. 

Конечно, Тёркин  — собира-
тельный образ солдата. Каждый 
из нас может угадать в нём свое-
го близкого человека. У Алексея 
герой поэмы Твардовского ассо-
циируется с дядей Иваном Оспи-
ным, погибшим в мае 1943 года 
под Ленинградом. А ещё — с де-
дом Сергеем Лапшиным. В Вели-
кую Отечественную тот был пу-
лемётчиком, воевал под Сталин-
градом, получил ранение. 

— Я навсегда запомнил, как 
дед играл на гармошке — и ноги 
сами пускались в пляс! — отмеча-
ет Алексей Оспин. — Балагур, ве-
сельчак, душа любой компании… 

«Всё получилось!»

На комбинате Алексей Оспин 
обслуживает гидравлическое 
оборудование. Хорошо знает 
производство, но ни разу не вы-
ступал на публике. Тем не менее 
мысль захватила. Стал продумы-
вать каждую мелочь. Какой день 
выбрать? Самый очевидный ва-
риант — 9 мая. Но в День Победы 
голос чтеца затеряется на фоне 
праздничных реляций и не будет 
слышен в толпе. В итоге Алексей 

решил, что это будет 22 июня. 
— Конечно, в четыре утра все 

ещё спят. Потом — рабочий день. 
А я пока доеду с ОЭМК на трам-
вае, это уже, считай, вечер,  — 
рассуждает Алексей. — Решил, 
что лучшее время — 18:30. Купил 
книжку с поэмой Твардовского. 
Искал в магазинах солдатскую 
пилотку — не нашёл. Позвонил в 
местный театр. Там дали не толь-
ко пилотку, но и гимнастёрку. Вот 
так откликались люди! 

Первое выступление Алексей 
готовил несколько месяцев. Ре-
шил, например, заехать на пло-
щадь на «УАЗ Патриоте» с закре-
плённым на нём флагом Победы. 
Это уже одиночный пикет полу-
чается. Разрешение пробил в ад-
министрации округа. Местные 
чиновники удивлялись: «Мы два 
раза Жириновскому отказыва-
ли проехать на площадь на ма-
шине. А у тебя с Тёркиным всё 
получилось!».

Приходите на площадь

22 июня 2014 года Алексей 
впервые въехал на площадь с 
флагом и под «Смугляночку».

— У меня было офицерское 
звание в армии. Но я решил, что 
в знак благодарности мальчиш-
кам из 41-го я должен быть в об-
разе простого солдата, — пояс-
няет он. — Когда прочитал поэ-
му, мне вдруг стали аплодиро-
вать. Люди благодарили: видно, 
зацепила их тема. Одна женщина 
вообще попросила в следующий 
раз пригласить оркестр. «Мы бы 
и военные мелодии послушали, 
и станцевали бы с вами», — го-
ворит. И вы знаете, на следую-
щий год оркестр выступил рядом 
со мной! А вступительную часть 
мне теперь помогают организо-
вать сотрудники Центральной 
библиотеки. 

Первые годы Алексей Оспин 
расклеивал объявления на оста-
новках: «Приглашаю всех 22 ию-
ня на чтение "Василия Тёркина". 
Если даже вы не придёте, то я 
всё равно буду стоять и читать — 
один». Сейчас в этом нет необхо-
димости: старооскольцы прихо-
дят сами. Люди не только слуша-
ют народную поэму, но и заряжа-
ются настроением Оспина, чи-
тают стихи про подвиг русского 
солдата. И, конечно, вспоминают 
своих родных, которые навсегда 
остались в Бессмертном полку.

  ›  1

 <  На ОЭМК Алексей Оспин  
обслуживает гидравлическое 
оборудование

• ПАМЯТЬ

Мы не забудем
В этом году из соображений безопасности в Белгородской и 
Курской областях не будет шествия «Бессмертного полка». 
Но сотрудники Металлоинвеста бережно хранят в своих 
семьях фотографии ветеранов войны и тружеников тыла, 
рассказывают о дедах и прадедах своим детям и внукам.

Дмитрий Маклаков,  
начальник производства автотракторного управления 
Лебединского ГОКа:

‟ Мой дед Пётр Сергеевич Маклаков отправился на фронт 
в 18 лет. Прошёл пекло Сталинградской битвы. Автомат-
чик и связной стрелковой роты, гвардии сержант, он 

смело шёл в атаку и на Курской дуге. О Победе узнал, находясь в 
80 километрах от Берлина. У него было несколько серьёзных ра-
нений. И ещё больше — наград. 
О войне дед рассказывал неохотно. Я даже о его встрече с бабуш-
кой узнал уже взрослым. По пути в часть Пётр на одном из при-
валов стал искать земляков. Вышел взрослый боец — в отцы го-
дится. Выяснили, что живут в соседних сёлах. Завязали разговор. 
И тут собеседник говорит: «Чувствую, что с войны не приду. Ты, 
Пётр, как вернёшься, навести моих и помоги». На том и расста-
лись. Возвратившись через три года домой, дед вспомнил об этой 
просьбе и поехал в соседнее село. На пороге дома встретила су-
пруга того бойца. Показала похоронку: всё-таки не пришёл…  
Спустя некоторое время Пётр, который уже устроился трудить-
ся в совхоз, увидел в списке новых работников знакомую фами-
лию. Так он познакомился с Евгенией Овчаровой — дочерью того 
самого солдата. С тех пор они не разлучались. Говорят, что война 
только разъединяет. Но бывает и наоборот. Если бы не та встре-
ча, то не было бы и продолжения нашей семьи, нашей лебедин-
ской династии.

Александр Воронин, 
ветеран  
Михайловского ГОКа: 

‟ Моему отцу 
Александру Сте-
пановичу Во-

ронину было 14 лет, ког-
да фашисты оккупирова-
ли родное село. Он рас-
сказывал мне о зверствах 
полицаев, которые заби-
рали продукты и скоти-
ну, сжигали чужие дома, 
угрожали расстрелом. 
В 1943 году советские  
войска освободили Курскую область. А ещё через год папа,  
которому к тому моменту было 17 лет, вступил в ряды Красной 
армии. Конечно, он хотел на передовую. Но его направили не на 
фронт, а в учебный отряд подводного плавания во Владивосток, 
где отец получил специальность моториста и был зачислен в эки-
паж подводной лодки. 
Во время войны с Японией подводники были готовы в любую ми-
нуту выйти в море и вступить в битву с врагом. Но Квантунская 
армия уже через месяц капитулировала, поэтому субмарина, на 
которой служил отец, так и осталась в резерве. 
После демобилизации в 1948 году отец вернулся в родное се-
ло. Честно и добросовестно работал на родной земле: руково-
дил полеводческой бригадой, затем — молочной фермой. За до-
блестный труд его наградили орденом Трудового Красного зна-
мени. Уже на пенсии переехал ко мне в Железногорск. И ушёл из 
жизни совсем недавно, оставив о себе самую светлую память.
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БЛАГО ТВОРИ

В «Умке» ищут друга
Как волонтёры Металлоинвеста помогают бездомным четвероногим

С 2021 года волонтёры 
регулярно передают 
зоозащитникам сухие 
корма и крупы, меди-
каменты и материалы 

для стерилизации, инвентарь 
для уборки территории и ухода 
за хвостатиками. Сотрудники 
ОЭМК помогли «Умке» приобре-
сти и установить твёрдотоплив-
ный котёл, который экономит 
расход электроэнергии в три раза. 
Несколько раз в год они приезжа-
ют в приют, где содержатся около  
90 собак и 40 кошек, чтобы приве-
сти территорию в порядок. 

Очередной субботник прошёл 
в апреле по инициативе эколо-
гов ОЭМК. Добровольцы убрали 
мусор, накололи дрова, вымыли 
миски, вычистили вольеры и вы-
гуляли четвероногих.

— Весь наш фонд — это две 
женщины и один наёмный ра-
ботник. Справиться со всеми за-
дачами физически сложно: еже-
дневно варим 300 литров еды, 
убираем за собаками. Постоян-
но нужно что-то чинить, выгу-

Наталья Хаустова 
Фото Валерия Воронова  
и Александра Белашова

Активисты уже несколько лет 
оказывают поддержку бла-
готворительным фондам по-
мощи бездомным животным, 
среди которых — «Умка», 
«Миссия: Спасём жизнь!» и 
«4 лапы». Рабочие, руково-
дители участков и подразде-
лений тратят личное время и 
деньги, чтобы четвероногие 
подопечные каждый день по-
лучали порцию наваристой 
каши, жили в комфортных 
условиях и чувствовали чело-
веческое тепло. 

ливать собак. Конечно, мы ра-
ды любой помощи и благодарны  
работникам комбината за сотруд-
ничество, — отмечает руководи-
тель благотворительного фонда 
помощи бездомным животным 
«Умка» Ирина Константинова. 

КСТАТИ
 > Среди тех, кто помогает  

«УМКЕ», — специалисты 
по управлению риска-
ми ОЭМК и Лебединско-
го ГОКа. В апреле группа 
сотрудников приобрела 
на личные средства корм 
для животных и устроила 
уборку на территории пи-
томника: работники ком-
бинатов рубили дрова, 
пилили доски, убирали 
ветки, чистили вольеры  
и выгуливали питомцев.

Джек 
Шестимесячный мальчуган в своё 
время попал в приют малышом 
размером с ладошку. Сейчас упитанный 
общительный и игривый щенок 
находится в постоянном движении. 
Джеку нужна активная семья с детьми, 
которая сможет уделять ему внимание и 
обеспечит длительными прогулками. 

Аза 
Темноволосой девчушке около 
полугода. Как и любой щенок, она 
озорная, любопытная, игривая. 
Ведёт себя, как пятилетний ребёнок, 
которому интересен весь мир.  
И, конечно, нуждается в любящей  
и заботливой «маме».  
Азе нужна семья  
с детьми, чтобы  
вместе расти  
и резвиться. 

Пашка 
Мохнатому шерстяному парнишке около 
11 месяцев. Его вместе с братьями и 
сёстрами в младенчестве подбросили к 
воротам приюта. Пашка — обаятельный 
подросток, хорошо реагирует на людей и 
других животных. Игривый и ласковый, 
он подарит преданность и откроет 
собачье сердце в ответ на человеческую 
любовь. Вырастет крупным сторожем. 

меняют судьбу: собаки и кошки 
обретают семью.  

Два года назад активисты 
приняли участие в грантовом 
конкурсе Металлоинвеста «Вме-
сте! С моим городом» и оказались 
в числе победителей. В рейс вы-
шел и до сих пор курсирует тема-
тический трамвай с говорящим 
названием «Дорога к дому». В ва-
гоне разместили более 50 изобра-
жений животных, которые меч-
тают попасть в добрые и любящие 
руки. По QR-коду под фото пас-
сажиры знакомятся с анкетами 
питомцев, узнают привычки и 
характер. 

— Мы любим своих подопеч-
ных, но не можем уделить до-
статочно внимания каждому  
хвостику,  — признаёт Ирина  
Константинова. — Эту пустоту 
заполнят только дом и любящая 
семья. Каждый кот, каждая соба-
ка из нашего приюта ищут себе 
хозяина и друга. 

отдыха «Вместе Парк» проходит 
благотворительный фестиваль 
«Рок в защиту животных». Му-
зыканты перечисляют гонорар 
зоозащитным организациям го-
рода, а гости знакомятся с подо-
печными. Кому-то такие встречи 

Пристроить питомцев — од-
на из основных задач зоозащит-
ников и добровольцев. Они рас-
сказывают оскольчанам и гостям 
города о хвостатых друзьях. При 
поддержке волонтёров предпри-
ятия шесть лет подряд на базе 

 < Волонтёры Металлоинвеста 
регулярно приезжают  
в приют на субботник:  
убирают мусор, колют дрова, 
моют миски, чистят вольеры...

 < …выгуливают  
четвероногих

 / …и привозят продукты

Пойдём домой? ХОТИТЕ 
ПОМОЧЬ
Истории этих и других  
обитателей «УМКИ»  
ищите на сайте:

Группа фонда помощи  
бездомным животным «Умка»  
в социальной сети «ВКонтакте»:  

?
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Знаете ли вы, как бегать правильно, а главное, безопасно? 
Пройдите тест, чтобы проверить себя.

Какое покрытие лучше для пробежки – 
естественное или искусственное?
А. Я бегаю по «пересечёнке», а что там под ногами –  неважно.
Б. Предпочитаю асфальт.
В. Мне нравятся специальные беговые дорожки 
или тропинки на грунте.

Ответ В.
Лучший вариант для бега — дорожка с эластичным 
покрытием или притоптанная сухая земля. Асфальт для бега 
жестковат: это не очень полезно для суставов ног. А для бега 
по пересечённой местности нужна специальная подготовка: 
новичок может встретить на пути ямку или кочку – и 
получить травму. 

Можно ли слушать музыку в наушниках, когда бежите?
А. Конечно, можно. И желательно погромче.
Б. Нет, это запрещено.
В. Можно. Но так, чтобы слышать происходящее вокруг.

Ответ В.
Готовясь к пробежке, выберите наушники, которые оставляют 
уши открытыми и дают возможность слышать не только музыку. 
А если бежите через шумные, насыщенные транспортом места, 
то лучше это делать без музыкального сопровождения.

Имеет ли значение расцветка вашей «беговой» одежды?
А. Нет, не имеет.
Б. На пробежку нужно выходить в костюме ярких расцветок.
В. Перед забегом лучше одеться неприметно, 
чтобы не отвлекать окружающих.

Ответ Б.
Одевайтесь ярко, особенно в тёмное время суток. Так вас издалека 
заметят и велосипедисты, и водители. Если бежите вечером по 
дороге, не забудьте запастить светоотражающими элементами. 
И позаботьтесь об удобных кроссовках – они должны сидеть на 
ступне плотно, но не блокировать её.

Вы нашли новый уединённый маршрут вдали от городской суеты. 
Отправляясь туда, предупредите кого-нибудь?
А. Нет.  Где хочу, там и бегаю — я не маленький.
Б. Да, предупрежу. Пусть знают, где я.
В. Этот вопрос не настолько важен, чтобы над ним задумываться.

Ответ Б.
Обязательно сообщите близким, куда вы отправи-
лись. И не забудьте взять с собой телефон: если 
что-то пойдёт не так, вы сможете оставаться на связи.

Ваш маршрут проходит через дорогу. 
Как по ней бежать относительно потока машин?
А. Всегда бегу в одном направлении с машинами.
Б. Не имеет значения. Лишь бы бежать было интересно.
В. Двигаюсь так, чтобы ближайшие машины смотрели 
мне в лицо.

Ответ В.

Правила дорожного движения никто не отменял: вы такой же пе-
шеход, а значит, должны бежать с левой стороны. Так безопаснее 
– вы видите едущие навстречу машины. Если бежите по обочине, 
двигайтесь прямо, без зигзагов – водителям будет спокойнее. И 
старайтесь избегать пробежек в час пик.

После вечерней пробежки вдруг захотелось 
холодного пива. Стоит ли поддаться искушению?
А. Всегда так и делаю. Пиво – напиток натуральный, 
его из солода и хмеля делают. А значит, и вреда 
от него не будет.
Б. Никакого алкоголя. Спорт и спиртное —
вещи несовместимые.
В. Можно выпить не более 300 миллилитров пива: 
алкоголь в малых дозах расширяет сосуды, что даже 
полезно при пробежках.

Ответ Б.
Любой алкоголь плохо сочетается с физической активностью. 
Он мешает восстановлению после нагрузки и приводит к обезво-
живанию. Даже если сначала вы расслабитесь, то наутро будете 
чувствовать себя не в лучшей форме. 

Дистанция с улыбкой
Диалог безопасности

Как бегать с толком и пользой
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ОТКРЫТЫЙ ДИА ЛОГ

Маршрут улучшений — построен
На Михайловском ГОКе собрали фокус-группу по безопасности 
дорожного движения, эксплуатации и ремонтам автотранспорта

Мария Коротченкова
Фото Владимира Авдеева

По карьерному 
«серпантину»

В первый день работы 
фокус-группа, в состав ко-
торой вошли руководители 
Металлоинвеста и структур-
ных подразделений МГОКа, 
ЛГОКа, ОЭМК, а также спе-
циалисты по промбезопас-
ности, посетила карьер ком-
бината: северную площад-
ку техобслуживания боль-
шегрузных самосвалов, пе-
регрузочный пункт № 46 с 
электронной системой до-
пуска, диспетчерские и ре-
монтные боксы. Участники 
обсудили технические на-
ходки, которые применяют 
на МГОКе.

— Чтобы повысить безо-
пасность, наши коллеги 
установили на перегрузоч-
ном пункте № 46 в карье-
ре Михайловского ГОКа 
камеры видеонаблюдения 
и светофоры, — приводит 
пример начальник авто-
тракторного управления 
Лебединского ГОКа Виктор 
Соколов. — Это позволяет 
исключить возникновение 
нештатных ситуаций: дис-
петчер постоянно следит 
за площадкой в удалённом 
режиме и контролирует ра-
боту техники. Только в том 
случае, когда условия безо-
пасны, подаёт водителю 
сигнал на разгрузку — «за-

жигает» зелёный свет. Ещё 
одно интересное новше-
ство — сферические зерка-
ла на крутых поворотах, ко-
торые помогают водителю 
увидеть в отражении при-
ближающийся транспорт.

Вместо «баранки» — 
за «парту»

Участники фокус-груп-
пы провели анализ аварий-
ности и предложили спосо-
бы профилактики ДТП. 

— Для повышения ква-
лификации водителей раз-
личных служб мы предла-

гаем обучать их на курсе 
контраварийного вождения 
на полигоне Федеральной 
службы охраны в Подмос-
ковье, — пояснил главный 
специалист по безопасности 
дорожного движения управ-
ления ОТиПБ МГОКа Сергей 
Мартыничев.

Главный инженер авто-
тракторного управления 
МГОКа Сергей Рогожкин 
поддержал предложение. 
По его мнению, такие на-
выки нужны и водителям 
большегрузов. 

— Давайте приобретать 
для большегрузов не двух-

точечные водительские 
кресла, а трёхточечные, — 
предложил он. — Это сни-
зит риск получения травмы 
в нештатной ситуации.

Движение 
без опасности

В свою очередь началь-
ник АТУ ЛГОКа Виктор Со-
колов предложил укомплек-
товать парк большегрузных 
самосвалов облегчёнными 
противооткатными упора-
ми, позволяющими быстро 
и надёжно зафиксировать 
машину на месте. 

Своими идеями поде-
лились и автомобилисты 
ОЭМК. По их мнению, нужно 
рассмотреть возможность 
создания подразделения по 
ремонту автодорог, чтобы 
избежать потерь времени на 
выбор подрядчика. 

— Надёжная система 
транспортной безопасно-
сти складывается из точеч-
ных изменений вроде тех, 
что мы обсуждали сегод-
ня, — подвёл итоги руково-

дитель проектов развития 
охраны труда и промбезо-
пасности Металлоинвеста 
Юрий Чурсин. — Подоб-
ные фокус-группы позво-
ляют найти ответы на мно-
гие сложные вопросы. Мы 
тщательно проанализируем 
все предложения, вынесем 
их на рассмотрение техни-
ческих советов комбинатов 
или управляющей компа-
нии, после чего обязательно 
воплотим в жизнь. 

 / Участники фокус-
группы отметили высокое 

качество технического 
обслуживания 
автомобилей

 < Специалисты компании 
и комбинатов побывали 
в карьере и оценили уровень 
безопасности дорожного 
движения 

• ИНСТРУМЕНТЫ

Риск — не игрушка
Но это не мешает искать потенциально опасные ситуации на производстве в игровой форме

Специалисты по 
управлению профес-
сиональными риска-
ми Михайловского 
ГОКа провели «охоту» 
в депо по ремонту 
железнодорожных 
кранов и путевой 
техники УЖДТ 
в формате игры.

Мария Коротченкова
Фото автора

На счету слесаря-
ремонтника цеха 
Александра Сидо-

рина — около 40 выявлен-
ных рисков в своём цехе. 
Поэтому на предложение 

сотрудников отдела разви-
тия инструментов ОТиПБ 
пройти квест согласился с 
удовольствием.

— Находить потенци-
альные угрозы — не труд-
но, а даже интересно, — 
рассказывает он. — Для 
этого нужно всего лишь 
быть внимательным и 
сосредоточенным.

Шесть участников — два 
представителя цеха и по 
два из управления УЖДТ 
и ОТиПБ — разбились на 
две команды и отправи-
лись в депо на «Охоту». Ко-
манда Александра Сидо-
рина нашла три потенци-
альные опасности: споты-
кание о неровную поверх-

ность пола, колёса разно-
го диаметра на тележ-
ке с пропаном и сломан-
ный держатель сварочно-
го аппарата. 

«Добыча» второй коман-
ды во главе с мастером 
цеха Сергеем Агафонки-
ным — также три возмож-
ных опасности: непра-
вильное складирование 
инструмента, который 
может упасть и травми-
ровать работника, а так-
же  — не окрашенные в 
яркий цвет ограждения 
зоны колёсных пар и ме-
ста складирования метал-
лолома. То есть сотрудник 
может случайно зайти 
на эти участки, споткнуть-

ся и получить травму.
В этой «схватке охот-

ников» победила дружба. 
Все выявленные опасно-
сти они занесли в реестр 
рисков в мобильном при-
ложении Металлоинвеста. 
Специалисты получили 
соответствующий сигнал, 
а значит — обнаруженные 
риски скоро устранят.

— Цель квеста — во-
влечь в «охоту на риски» как 
можно больше людей, — 
поясняет специалист по 
управлению професси-
ональными рисками по 
УЖДТ Денис Свинарёв. — 
Ведь результат — повыше-
ние безопасности — важен 
для всех нас.

 ‐ Мастер цеха Сергей Агафонкин фиксирует в мобильном 
приложении очередную «добычу»

Культура безопасности
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Сквозь снег и огонь
На месте братских захоронений в Железногорском районе 81 год назад 
шли тяжёлые бои с немецко-фашистскими захватчиками

Евгений Дмитриев
Фото 
Владимира Авдеева 
и из музеев 
Железногорска

Идём в наступление
В конце января 1943-го 

подразделения Централь-
ного фронта под командо-
ванием Константина Ро-
коссовского начали насту-
пление на Орёл. На терри-
тории Михайловского рай-
она вели бои дивизии 65-й 
армии генерал-лейтенанта 
Павла Батова. Их основ-
ной целью был город Дмит-
риев — стратегически важ-
ный железнодорожный 
узел магистрали «Брянск — 
Харьков».

«Командующий армией 
П. И. Батов принял реше-
ние прорвать оборону про-
тивника на рубеже Плоское, 
Волково, Лужки, Остапово, 
Михайловка», — пишет в 
своих воспоминаниях зам- 
начальника штаба армии 
Николай Горбин.

13 февраля уже просла-
вившаяся в боях за Елец и 
Курск 132 стрелковая диви-

зия, которой командовал 
генерал-майор Тимофей 
Шкрылёв, начала взламы-
вать опорные пункты вра-
га. Уже в первый день на-
ступления её соединения 
освободили Рышково, Но-
вый Бузец, Петраковку, Ге-
неральшино и вышли к се-
лу Снижа, а 605-й стрелко-
вый полк ворвался на стан-
цию Арбузово, где захватил 
паровоз и пять вагонов.

Из журнала боевых 
действий 132 стрелковой 
дивизии: 

«…498 стрелковый полк 
с 12:30 совершил марш по 
маршруту Рышково, Грома-
шовка, Карманово, где занял 
круговую оборону, а в 14:00 
повёл наступление в направ-
лении Ратманово. С 17:00 
498 СП прочёсывал окраины 
Ратманово, встречая слабое 
сопротивление мелких групп 
полицейских отрядов».

Михайловка наша!
Стремительный натиск 

советских войск с фронта 
и партизанских подразде-
лений — с тыла, вынудил 
немцев оставить слободу 
Михайловку. 14 февраля 

они отступили в Клиши-
но. Через 10 дней в бою за 
эту деревню сложат головы 
около 120 партизан. Их от-
ряд, которым командовал 
Дмитрий Беспарточный, 
утром 24 февраля пошёл в 
наступление. Уже к шести 
часам наши бойцы закре-
пились в северной части 
населённого пункта. 

Немцы упорно сопро-
тивлялись. Чтобы создать 
дымовую завесу, они под-
жигали хаты и сараи. Ви-
димость была нулевой, 
а все подходы к штабу и 
передовой линии оборо-
ны хорошо прострелива-
лись и были заминирова-
ны. Несмотря на потери, 
партизаны сломали упор-
ное сопротивление про-
тивника: фашисты отсту-
пили в направлении села 
Пальцево.

Кровопролитные бои 
шли и за Моршнево. Здесь 
только за один день сложи-
ли головы свыше сотни со-
ветских солдат. 

Холодная зима 43-го
Наступление Красной 

Армии осложняли тяжёлые 

погодные условия: в этот 
раз «генерал Мороз» был 
явно не на нашей стороне. 

«Зима была на редкость 
морозная и снежная, — сви-
детельствует в воспомина-
ниях участник тех собы-
тий, уроженец села Рыш-
ково Иван Клевцов. — Про-
движение было трудным. На-
селение помогало расчищать 
дорогу. С большим трудом 
пробирались мы от села к 
селу. Лёд на Свапе постоян-
но разрушался от беспоря-
дочных минных обстрелов 
врага».

В снегу вязли даже тан-
ки, не говоря уже о колёс-
ной технике. Машины не 
могли сдвинуться с места, 
артиллерия и тыловые ча-
сти, отвечающие за снаб-
жение, безнадёжно отста-
ли от стремительно на-
ступавших частей. В село 
Карманово, где собирали 
силы для дальнейшего на-
ступления, из вышедших 
на марш 28 танков Т-34 
прибыло только 12. Боль-
шинство боевых машин от-
стали из того, что закон-
чилось горючее, доставить 
которое не было никакой 
возможности. 

МЕТАЛЛОИНВЕСТА 

ПАМЯТЬ

Поздравление

Антон Захаров,
управляющий директор 
Михайловского ГОКа 
им. А. В. Варичева:

‟Уважаемые железногорцы! Дорогие ветераны!
Сердечно поздравляю вас с Днём Победы!

9 Мая символизирует национальное единство, воинскую 
славу, доблесть и отвагу нашего народа, который ценой 
огромных жертв отстоял независимость Родины. 
В каждой семье свято чтят подвиг тех, кто героически сра-
жался за страну на передовой, кто дни и ночи самоотвер-
женно трудился в тылу, помогая фронту, кто восстанавли-
вал отчизну из руин.
Мы склоняем головы перед памятью павших и благодарим 
наших дорогих ветеранов. Их жизнь, боевой и трудовой 
путь — неизменный нравственный ориентир, пример па-
триотизма и верности Отечеству для молодых поколений, 
для нынешних солдат и офицеров Российской армии.
Память о тех, кто подарил нам эту жизнь, мы всегда будем 
бережно хранить и передавать своим детям и внукам. 
Идеалы чести, справедливости и любви к Родине героев 
Великой Отечественной войны сегодня вдохновляют нас 
на созидательный труд и подвиги во имя процветания Рос-
сии. 
Желаю вам крепкого здоровья, добра, радости, семейно-
го тепла и благополучия! С праздником!

< Солдаты 
стрелковых полков 
Красной армии — 
на подходе 
к позициям врага

< Командующий 
65-й армией, 
освобождавшей 
Михайловский 
район, генерал-
лейтенант Павел 
Батов (справа) 
и командующий 
войсками 
Центрального 
фронта 
Константин 
Рокоссовский 
на позициях 
Красной армии
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Из донесения № 11 
штаба 193 стрелковой 
дивизии:

«883 стрелковый полк 
двумя батальонами ата-
ковал Трояново. Против-
ник упорно обороняет ука-
занные пункты. Боепри-
пасы (винтовочные и для 
ПТР) в 885 и 883 СП на ис-
ходе. Гранат нет, патронов 
ППШ нет. Мин всех кали-
бров нет».

Натиск растёт
Несмотря на недостаток 

боеприпасов, наши войска 

продолжали продвижение. 
23 февраля в Карманово, 
Воропаево, Погорельцево, 
Басово, Троицкое, Старый 
Бузец и другие деревни, 
только-только освобож-
дённые от оккупантов, ста-
ли прибывать свежие части 
65-й армии и 2-й танковой 
армии. 

«Наступление  после 
огневого налёта началось в 
8 часов 26 февраля. В первый 
же день войска продвинулись 
на 8-10 километров», — 
пишет в воспоминаниях 
Николай Горбин. 

Из журнала боевых 

действий 37 гвардейской 
стрелковой дивизии:

«Передовые подразделе-
ния 1 батальона 114 гв. СП 
неожиданным ночным на-
лётом ворвались на вос-
точную окраину Клишино. 
Батальоны в течение ночи 
вели огневой бой на подсту-
пах к Расторогу. В жесто-
ком уличном бою, отразив 
частные контратаки про-
тивника, в 10:00 28 февраля 
батальоны полностью овла-
дели Расторогом».

В тот же день 1203 стрел-
ковый полк 354 дивизии 
успешно обошёл «форте-

цию» врага в селе Ажово 
и атаковал Лубошево. А 
стрелковые полки 354 ди-
визии освободили Студе-
нок и Разветье. 

Под шквалом 
огня

В ночь на 1 марта воины 
Красной армии пошли на 
штурм позиций врага в де-
ревне Трояново. При вхо-
де в село они попали под 
шквальный пулемётно-
миномётный обстрел. На-
ши потери составили око-
ло 270 человек. 

Выбить немцев из Дерю-
гино оказалось ещё слож-
нее. Противник засел на са-
харном заводе, превратив 
его в мощный укрепрайон. 
2 марта село атаковали сра-
зу 25 советских танков. 

Из журнала боевых 
действий 109 танковой 
бригады: 

«Два Т-70 под командова-
нием лейтенанта тов. Ми-
хайленко прорвались на за-
падную окраину Дерюгино 
и вступили в неравный бой 
с противником. Артилле-
рийским огнём танки были 
подбиты. Экипажи танков 
до последнего снаряда ве-
ли уничтожающий огонь по 
противнику. Немецкие сол-
даты подобрались к танкам 
и взорвали их». 

Тем не менее в самом 
начале весны сопротивле-
ние фашистов было слом-
лено по всей линии бое-
вого соприкосновения. 
А 3 марта Красная Армия 
освободила Дмитриев.

При подготовке к публи-
кации использованы мате-
риалы железногорского по-
искового отряда «Рубеж», 
музея Боевой Славы Цен-
трального фронта имени 
дважды Героя Советского 
Союза К. К. Рокоссовско-
го школы № 9, музея пар-
тизанской славы «Большой 
Дуб».

Традиции

‐ Наступление Красной Армии осложняли тяжёлые погодные условия: в 1943 году 
«генерал Мороз» был явно не на нашей стороне

‐ Сокрушительный огонь советской артиллерии разносил в щепки укрепления 
противника, заставляя его отступать

Сегодня о жестоких боях 1943 года в деревнях и сёлах Железногорского района напоминают братские захоронения советских 
воинов, павших в боях за эту землю. За ними ухаживают горняки Михайловского ГОКа. Под опекой комбината — 21 памятник. 
Каждый год накануне Дня Победы работники предприятия приезжают сюда, чтобы навести порядок, облагородить и благо-
устроить могилы. Здесь действительно никто не забыт и ничто не забыто. Мы помним подвиг народа.

Волонтёры Михайловского ГОКа поддержали всероссий-
скую акцию «Георгиевская ленточка». На главной улице 
города и во Дворце горняков они раздали 800 символов 
Победы. Акция продлится до 9 мая.

Фотофакт

< Братское 
захоронение 

в селе 
Карманово. 

Здесь 
похоронены 

воины, 
павшие 

в боях за 
освобождение 

Михайлов-
ского района
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Советы — горнякам
На Михайловском ГОКе прошло первое заседание Совета мастеров

 < Единогласным 
решением 
председателем 
нового Совета стал 
мастер участка 
обогащения № 2 
Сергей Костиков 
(слева)

• НОВОСТИ

Планку 
держат 
высоко
Накануне Праздника 
Весны и Труда проф-
ком Михайловского 
ГОКа поздравил с 
праздником ветера-
нов организации.

На встрече, которая 
прошла в профкоме 
комбината, ветера-

ны отметили, что органи-
зация достойно отстаива-
ет социальные гарантии 
горняков. Как подчеркнул 
Игорь Козюхин, возглав-
лявший профсоюз МГОКа 
в 1999–2021 годах, в этом 
интересы трудового кол-
лектива и Металлоинве-
ста полностью совпадают.
— В 90-е годы, во времена 
всеобщего развала эконо-
мики, у рабочих не было 
уверенности в завтраш-
нем дне. Всё изменилось, 
когда Михайловский ГОК 
стал предприятием Ме-
таллоинвеста. Горняки 
увидели: комбинат начал 
развиваться, производ-
ство — расти, — вспомина-
ет он. — Вместе с тем ме-
нялась и социальная по-
литика. Был создан соци-
альный совет компании, а 
перед нами поставили за-
дачу создать единый кол-
лективный договор. 
Именно тогда мы серьёз-
но подняли нашу социаль-
ную «планку»: начали ока-
зывать финансовую под-
держку нашим ветеранам, 
создали возможности для 
их оздоровления и лече-
ния в санатории «Горняц-
кий». Мы шли в ногу со 
временем и вносили в до-
говор то, что было необ-
ходимым в определённый 
момент. 
По словам председателя 
первичной организации 
Михайловского ГОКа 
Александра Сиухина, 
славные социальные тра-
диции на комбинате со-
храняют до сих пор. Кро-
ме того, профсоюз взял на 
себя организацию массо-
вых мероприятий для гор-
няков. 
— Например, в мае мы 
планируем провести ве-
лопробег по живописным 
местам Железногорского 
района, — отмечает он. — 
В это же время стартует 
организованный нами кон-
курс «Горняцкая семья», 
который будет идти до де-
кабря. В его программе — 
спортивные, интеллекту-
альные и творческие со-
стязания. 

Мария Коротченкова

В него вошли 
33 представите-
ля от всех подраз-
делений комби-
ната. Председате-
лем единогласно 
выбрали мастера 
участка обогаще-
ния № 2 обогати-
тельной фабрики 
Сергея Костикова. 
Встречи руководи-
телей начального 
звена с управляю-
щим директором 
Антоном Захаро-
вым будут прохо-
дить ежекварталь-
но.

Мария Коротченкова
Фото 
Владимира Авдеева

Зачем мастеру 
Совет

Совет  мастеров 
станет ещё одним 
элементом открыто-
го диалога — связу-
ющим звеном между 
коллективами под-
разделений и руко-
водством комбина-
та. На предприятии 
уже два года работа-
ет Совет бригадиров, 
с помощью которого 
решили немало про-
блем. Новый канал об-
ратной связи призван 
расширить взаимо-
действие сотрудни-

ков и руководителей.
— Мастер — это 

первый уровень ру-
ководителя. С ним 
сталкивается каж-
дый рабочий каж-
дую смену. Именно 
к мастеру он идёт 
в первую очередь с 
любыми возникаю-
щими вопросами, — 
отмечает Антон За-
харов. — Мы хотим, 
чтобы вы понимали 
и могли донести до 
подчинённых пла-
ны компании и ком-
бината, могли отве-
тить на их вопросы и 
напрямую передать 
высшему руковод-
ству предложения и 
пожелания по улуч-
шению работы.

Знают лучше 
всех

Начальник отдела 
персонифицирован-
ного учёта Анаста-
сия Дроздова увере-
на, что мастер лучше 
других видит заслу-
ги и достижения ра-
ботников. А значит, 
именно он может и 
должен направлять 
предложения о поощ-
рении того или ино-
го сотрудника, на-
пример, ко Дню ме-
таллурга или к Ново-
му году.

Мастер  хорошо 
знает, кто и когда 

проходил обучение, 
например, по ОТиПБ.

— По истечении 
срока  допусков  к 
определённым рабо-
там вы можете своев-
ременно иницииро-
вать проведение ат-
тестации и не допу-
скать к работам тех, 
кто её не прошёл, — 
напомнил присут-
ствующим началь-
ник службы разви-
тия персонала Дмит-
рий Горбунов. — А 
также — закреплять 
за новым работником 
наставника. 

Задачи — 
общие

По словам дирек-
тора по персоналу 
Михайловского ГОКа 
Ольги Серенко, мас-
тера, вошедшие в но-
вый Совет, должны 
помогать в развитии 
профессиональных 
навыков подчинён-
ных, делиться с ни-
ми опытом и вовле-
кать в решение за-
дач, стоящих перед 
комбинатом. 

Представители 
нового Совета вы-
ступили со своими 
инициативами. Гор-
ный мастер дренаж-
ной шахты Антон Ба-
бак предложил уве-
личить количество 
раздевалок для ра-

ботников подразде-
ления, а мастер экс-
каваторного участ-
ка рудоуправления 
Евгений Высоцкий 
попросил улучшить 

радиосвязь  в  юж-
ной части карьера 
и закрепить за под-
разделением  под-
менную машину на 
случай  занятости 

основного рабоче-
го транспорта. Эти 
и другие предложе-
ния уже взяли в ра-
боту руководители 
по направлениям. 
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ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

Самореализация на практике
Производственная практика в цехах Михайловского 
ГОКа позволяет студентам городских колледжей 
не только освоить профессию, но и найти 
своё место в жизни

Евгений Дмитриев
Фото Владимира Авдеева

Глубокое погружение
Автослесарь управления 

грузопассажирских пере-
возок Александр Грибини-
ченко ремонтирует техни-
ку уже более двадцати лет. 
Определить поломку может 
и наощупь, и по звуку. Свою 
профессию он выбрал ещё в 
детстве.

— У моего отца был трак-
тор, — рассказывает Гриби-
ниченко. — Мне было инте-
ресно чинить его, ковырять-
ся в моторе. И этот интерес 
сохранился до сих пор. 

Правда, за это время его 
существенно дополнили 
опыт и уникальные профес-
сиональные знания, кото-
рыми сегодня он щедро де-
лится с молодёжью. Сегодня 
с ним работает 10 практи-
кантов — студентов Желез-
ногорского горно-металлур-
гического колледжа, кото-
рые проходят в УГП произ-
водственную практику.

Александр терпеливо 
объясняет студенту четвёр-
того курса Денису Дроздову, 
как найти неисправность в 
ходовой части КамАЗа.

— Видишь, на кресто-
вине зазор? — говорит на-
ставник, показывая рукой 

на механизм автомобиля. — 
А его быть не должно. Сей-
час заведём, машина сту-
чать начнёт… 

Денис точно так же, как 
и его наставник, с детства 
обожал ремонтировать дви-
гатель папиной машины. А 
вот его сокурсник Иван Тол-
стых, наоборот, вообще не 
понимал, как устроен авто-
мобиль. Но очень хотел ра-
зобраться, поэтому и выбрал 
специальность автослесаря.

— Несмотря на подроб-
ные лекции наших препода-
вателей, в устройстве авто-
мобиля для меня оставались 
«белые пятна», — рассказы-
вает практикант. — Только в 
цехе, под руководством на-
ставника, я полностью осво-
ил предмет.

Растущий «аппетит»
Теперь Иван охотно бе-

рётся за ремонт всего, что 
поступает в цех. Сломалась 
смазочная система? Почи-
ним с удовольствием! Не ра-
ботает рулевое управление? 
Поправим! Карбюратор ба-
рахлит? Разберёмся!

Именно такие ребята — с 
горящими глазами и огром-
ным желанием реализовать 
себя в той или иной рабочей 
специальности — приходят, 
получив диплом, в подраз-
деления комбината.

— Ещё на собеседовании 
заметно, хочет студент ос-
воить свою профессию или 
нет, — объясняет начальник 
мастерских УГП Андрей Ва-
силюхин. — Как правило, 
половина из них приходит 
на практику просто отбыть, 
так сказать, «трудовую обя-
занность». Зато другая по-
ловина — те ребята, у кото-
рых горят глаза, — заслужи-
вает повышенного внима-
ния. Для них мы проводим 
своеобразную экскурсию 
по подразделению, пока-
зываем цеха и подробно 
рассказываем, что в каж-
дом из них делают. Пред-
лагаем студентам самим 
выбрать участок, который 
им нравится. А если они за-
трудняются, даём свои ре-
комендации. То есть рабо-
тящих ребят мы не только 
примечаем, но и всячески 
привечаем. И ждём у нас на 
комбинате.

Окружены 
вниманием

Действительно, помощь 
и поддержка увлечённым 
своей профессией студен-
там гарантирована. И не 
только от наставника. 

— Чувствую заботу и вни-
мание коллектива. Мне по-
могают все сотрудники ма-
стерских, — отмечает Иван 

Толстых. — По сути, я уже 
стал здесь своим.

— В первый же день я по-
лучил свой шкафчик в раз-
девалке, — рассказывает Де-
нис Дроздов. — Показали, 
где можно помыть руки, как 
пройти в буфет, рассказали, 
как ходят автобусы.

Старшие коллеги никог-
да не ругают практикантов 
за промахи.

— Они только-только на-
чинают свой путь в профес-
сии, делают самые первые 
шаги, — объясняет Алек-
сандр Грибиниченко. — По-
этому у них есть право на 
ошибку. Ничего страшного, 
мы научим, как делать пра-
вильно. Было бы желание.

С этим — сложнее: дале-
ко не все студенты город-
ских ссузов планируют свя-
зать своё будущее с произ-
водством. Но рабочие кадры 
подрастают, и Михайлов-
ский ГОК всесторонне сти-
мулирует их интерес: уча-
ствует в федеральной про-
грамме «Профессионали-
тет», регулярно рассказы-
вает о предприятии в ходе 
классных часов в железно-
горских школах и коллед-
жах, приглашает на экскур-
сии в подразделения в рам-
ках проекта промышленно-
го туризма… Но это уже дру-
гая часть масштабной проф-
ориентационной истории.

 ‐ Как устроен автомобиль, Денис Дроздов выясняет в ходе производственной практики 
под руководством опытного наставника Александра Грибиниченко

Из школы — 
в профессию
Четыре класса предпрофессиональной 
подготовки, которые открыли в железногор-
ской школе № 14, позволят ученикам ещё в 
школе сделать правильный профессиональный 
выбор. 

Инженерный, горно-металлургический, аграрный 
и психолого-педагогический классы ориентиро-
ваны на наиболее востребованные профессии 

рынка труда. Их создали в рамках проекта «Профессио-
нальная траектория» Стратегии развития образования 
Курской области.
 —  Школьники смогут получить качественные знания 
и навыки по выбранному направлению, — рассказала 
на церемонии открытия руководитель Центра сопрово-
ждения профориентационной работы областного ин-
ститута развития образования Елена Фурман. — Вы-
пускники будут обладать актуальными представления-
ми о своих будущих профессиях и владеть необходимы-
ми современными технологиями.
Управляющий директор Михайловского ГОКа Антон За-
харов отметил, что у школьников появилась возмож-
ность получать более глубокие знания в соответствии с 
их интересами и планами на будущее.
— Эти классы — серьёзный шаг к выбору профессии, — 
отметил он, обращаясь к ученикам. — А мы ждём вас 
на нашем комбинате, чтобы здесь вы росли, развивали 
предприятие и двигались вперёд.
Обучать детей выбранной профессии начнут с восьмого 
класса. Специализированные дисциплины будут прохо-
дить два-три раза в неделю. В горно-металлургических 
классах их будут вести преподаватели Железногорско-
го горно-металлургического колледжа. 
— Нам предстоит изучать обогащение, геологию, основ-
ное и вспомогательное оборудование фабрик комби-
ната, — рассказывает преподаватель ЖГМК Елена Ано-
хина. — Кроме этого, ребят ждёт углублённое изучение 
математики, химии, физики.
А для более полного погружения в специальность по-
тенциальные работодатели готовы проводить практиче-
ские занятия на своём производстве.

Евгений Дмитриев
Фото Владимира Авдеева

 ‐ На вводном занятии в горно-металлургическом 
классе школьники с интересом изучали свойства 
минералов и продукции Михайловского ГОКа

Получив предпрофильное образование, школь-
ники смогут рассчитывать на льготы при посту-
плении в колледж, а также претендовать на бюд-
жетные места в вузах.
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Зачем горнякам дартс
О том, какие качества 
тренирует этот вид спор-
та, лучшие метатели дро-
тиков рассказали в ходе 
очередного турнира 
рабочей спартакиады 
Михайловского ГОКа.

Евгений Дмитриев
Фото автора

В день  состязаний 
к  мишени  вышли 
17 команд первой и 

второй группы цехов ком-
бината. В команде — по пять 
человек, у каждого из них — 
три попытки по три броска. 
Расстояние до мишени — не 
такое уж большое: 237 сан-
тиметров. Однако очень 
редко дротик попадает в 
«десятку».

— Это только со стороны 
кажется, что легко попасть в 
центр мишени, — объясня-
ет представитель команды 
ветеранов комбината Ген-

надий Орлов. — Без посто-
янных тренировок больше 
«пятёрок» не выбьешь.

Для подготовки к турни-
ру ему не нужен спортзал.

— Ежедневно трени-
руюсь в гараже, — расска-
зывает Геннадий Орлов. — 
Пока не наберу приличный 
результат — не ухожу.

Действительно, этот 
вид спорта не требует осо-
бых затрат: нужны всего-то 
мишень да дротики. А вот 
пользы он приносит очень 
много. 

— В принципе, любой 
вид, в том числе и дартс, 
позволяет поддерживать 
форму, — продолжает вете-
ран. — Для горняков это осо-
бенно необходимо. Я про-
работал более тридцати лет 
агломератчиком на фабрике 
окомкования и могу сказать, 
что наша работа — непро-
стая, зачастую требует не-
малых сил и энергии. Что-
бы хорошо выполнять её — 
нужно заниматься спортом. 

Тем более что каждый 
вид тренирует качества, ко-
торые сотрудники комбина-
та применяют ежедневно.

— Дартс тренирует точ-
ность, глазомер, умение со-
хранять выдержку и само-
обладание, а также способ-
ность правильно рассчи-
тывать свои действия, — 
рассуждает электромеха-
ник управления автома-
тики производства Юрий 
Евланов. — Как раз то, 
что мне нужно. Поэтому 
я постоянно участвую в 
состязаниях.

Победу в турнире одер-
жала сборная автомоби-
листов. Во второй груп-
пе цехов первое место — у 
команды  центральной 
электротехнической лабо-
ратории. Среди инженерно-
технических работников 
лучшими стали предста-
вители УПЗЧ-УРМЭЭО, а 
среди руководителей  — 
начальник УКСиРЗиС Ви-
талий Жмакин.

• РАБОЧИЙ СПОРТ

Победители и призёры

Категория      I место    II место     III место

    1 группа 
       цехов                  АТУ-УГП           РУ                   

УПЗЧ-         
                                                                                              УРМЭЭО

   2 группа 
      цехов                    

ЦЭТЛ
   

 УКСиРЗиС-
                                                                 ДС ДКК 

                 

УТК

         ИТР                     УПЗЧ-
                                     УРМЭЭО       

УК-БВУ
                   

РУ

Руководители
        Виталий  

                                     Жмакин  
                                  (УКСиРЗиС)      

Дмитрий  
                                                                Ващенко 
                                                                   (ФОК   )

        

Константин  
                                                                                              Ширяев
                                                                                                 (УГП)

УПЗЧ-         
      УРМЭЭО          

     

УТК

           
РУ

   

Константин 
          Ширяев
             (УГП)

        

-

 

   

БЛАГО ТВОРИ

Тренировки для всех
Для волонтёров, сопровождающих на беговых тренировках людей с нарушением 
зрения, провели очередной семинар-практикум

Елена Тачилина
Фото автора

С прошлого года про-
ект #ВСЕНАСПОРТ.
рф развивает в Же-
лезногорске адап-
тивный спорт. В го-

роде стартовали бесплатные 
занятия для людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. На тренировках им по-
могают волонтёры. Такой под-
ход даёт людям с нарушени-
ями зрения больше возмож-
ностей для занятий спортом: 
например, на беговых дорож-
ках их становится всё больше 
и больше.

— Пять лет назад на ин-
клюзивный  забег  вышло 
15 человек ,  — рассказы-
вает  к у ратор  направле -
ния #ВСЕНАСПОРТ.адапта-
ция Ольга Юст. — В 2023 го-
ду на таком же мероприятии 
в Железногорске мы зареги-
стрировали уже 95 участников! 

Перед тем как начать ра-
боту с подопечным, каждый 
доброволец проходит обу-
чение. Очередной семинар-
практикум провели педагоги 
и тренеры центра реабилита-
ции для людей с нарушения-
ми зрения. На примерах они 
показали, как установить кон-

такт с незрячим человеком, 
как правильно проводить тре-
нировки, дали советы, как по-
нимать и поддерживать друг 
друга. Самым познаватель-
ным, по мнению волонтёров, 
стало упражнение «Закрой 
глаза». 

— Мы надевали маску и 
проходили полосу препят-
ствий, — рассказывает волон-
тёр, заместитель председате-
ля местного отделения «Дви-
жение первых» Алина Олени-
на. — И даже самые обычные 
действия, такие как сесть на 
стул или за стол, подвинуть их, 
взять ручку и что-то написать 
не получались с первого раза. 
Мы побывали на месте челове-
ка, который видит плохо или 
вообще не видит, и стали луч-
ше понимать его, почувство-
вали, насколько ему сложно.

Позволить человеку стать 
твоими глазами — значит, 
всецело доверять ему. Этому 
учились незрячие бегуны. 

— Мы старались оправдать 
это доверие, обеспечить буду-
щим участникам забега зону 
безопасности, — говорит во-
лонтёр, педагог железногор-
ской школы № 2 для детей с 
ОВЗ Ольга Овчарова. — Ведь 
эти люди поверили в себя, они 
хотят выйти на старт и пробе-
жать эту дистанцию.

< Перед тем как приступить 
к тренировкам, каждый 
волонтёр побывал на месте 
своего подопечного

Внимание!

В команду добровольцев могут 
вступить все желающие. Под-
робная информация —  на сайте 
движения #ВСЕНАСПОРТ.рф. 
и в социальных сетях:
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РАБОЧИЙ СПОРТ

Горняки сыграли с металлургами
В Железногорске прошли игры зонального этапа Открытого Кубка 
профсоюза по волейболу. Металлоинвест представляли сборные 
Михайловского ГОКа и Оскольского электрометаллургического комбината.

Мария Коротченкова
Фото Владимира Авдеева

Организаторами турнира 
выступили профсоюзный 
комитет Михайловского 
ГОКа и спортивный ком-
плекс «Магнит», а участни-

ками — команды МГОКа, ОЭМК, Курча-
товской АЭС, «Логистические решения» 
и «Медик» из Курска. 

Турнир открыли волейболисты из 
Курчатова и Старого Оскола. Металлур-
ги, несмотря на обновлённый состав, 
продемонстрировали техничную игру, 
стараясь результативно отвечать на каж-
дую атаку курчатовцев. И одержали за-
служенную победу.

О своём намерении выиграть тур-
нир заявила и команда Михайловского 
ГОКа, разгромив в первой игре «Логи-
стические решения». Основной костяк 
железногорцев остаётся неизменным 
уже много лет. Поэтому главный «ко-
зырь» горняцкой сборной — слаженная 
комбинационная игра. 

 —  Мы понимаем друг друга не просто 

с полуслова, а с полувзгляда, — подчёр-
кивает игрок команды МГОКа, помощ-
ник машиниста тягового агрегата УЖДТ 
Юрий Череповский. — Конечно, прихо-
дят и молодые ребята, но они быстро 
адаптируются к нашей манере игры. 

Этот стиль стал победным: железно-
горцы доминировали на площадке во 
всех играх. В том числе в матче со свои-
ми старыми друзьями-соперниками — 
сборной ОЭМК. В напряженном проти-
востоянии, когда борьба шла за каждый 
мяч, горняки одержали яркую победу и 
заслуженно завоевали золото соревно-
ваний. Волейболисты Старого Оскола 
заняли второе место.

 —  К сожалению, сегодня удача бы-
ла не на нашей стороне, — комментиру-
ет встречу игрок команды ОЭМК, огне-
упорщик электросталеплавильного цеха 
предприятия Александр Чернов. — Не-
много не хватило сыгранности. Но мы не 
огорчаемся: из поражения нужно извле-
кать уроки. Проведём работу над ошиб-
ками и в следующей игре с горняками 
постараемся взять реванш.

Бронзовые медали — у «Логистиче-
ских решений».

 ‐ Острая и напряжённая встреча сборных МГОКа (в тёмно-синей форме) и ОЭМК стала 
настоящим украшением турнира

Игра без аутсайдеров
Волейбольный турнир стал одним из самых непредсказуемых 
в истории рабочих спартакиад Михайловского ГОКа

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева

Буквально в каждом поединке разница в счёте 
на протяжении чуть ли не всей игры составляла 
лишь несколько очков, а преимущество пере-

ходило то на одну, то на другую сторону площадки. 
— Пожалуй, это самый интересный турнир за 

последние годы. Игры сложные, явных аутсайде-
ров нет: все играют на достаточно высоком уровне. 
Наибольшие шансы на победу — сразу у четырёх ко-
манд, и вряд ли кто-то может сказать, какая из них в 
итоге выиграет, — отметил спортивный инструктор 
СК «Магнит» Сергей Жданов.

Фавориты состязаний — сборные рудоуправле-
ния и управления железнодорожного транспорта — 
провели одно из самых ярких сражений турнира. До 
этого горняки не проиграли ни одного матча и выш-
ли на площадку с твёрдым намерением продолжить 
успешную серию. Играли эффектно, а временами — 
даже дерзко. Но железнодорожники противопостави-
ли своим оппонентам дисциплинированную и пре-
дельно внимательную игру. И заслуженно победили. 

Это поражение стоило рудоуправлению золотых 
медалей: они заняли второе место. Тройку сильней-
ших замкнули игроки энергоцентра. А победителем 
стала сборная АТУ-УГП. 

С винтовкой в руках
Лучшие стрелки из пневматической винтовки Михайловского 
ГОКа определили победителей и призёров соревнований 
в рамках рабочей спартакиады.

В турнире участвовали более 120 работников комбината и дочерних 
предприятий. В зачёт шло пять выстрелов с дистанции 10 метров. 
По мнению участников, стрельба по мишени хорошо тренирует спо-

собность управлять эмоциями.
— Для точного выстрела необходимы хладнокровие и абсолютное спокой-
ствие, — уверен машинист мельниц обогатительной фабрики Олег Касья-
нов. — Ведь не просто так спортсмены, нажимая на спусковой крючок, за-
держивают дыхание: в этот момент движение крови замедляется, а орга-
низм — расслабляется. 
Самыми меткими стали ремонтники объединенной команды УПЗЧ —  
УРМЭО. Второе место заняли железнодорожники, а замкнула первую тройку 
сборная РИТЦ и энергоцентра. 

Алексей Строев
Фото Михаила Непринцева



95 СОРТОВ СЕМЯН ОГУРЦОВ 95 СОРТОВ СЕМЯН ОГУРЦОВ 
В НАШИХ МАГАЗИНАХ ВЫ МОЖЕТЕ ПРИОБРЕСТИ.В НАШИХ МАГАЗИНАХ ВЫ МОЖЕТЕ ПРИОБРЕСТИ.
ПОСТУПИЛА В ПРОДАЖУ КЛУБНИКА: ПОСТУПИЛА В ПРОДАЖУ КЛУБНИКА: КЛЕРИ КЛЕРИ 

(СВЕРХРАННЯЯ), ЗЕМ КЛУБНИКА КУПЧИХА (ОЧЕНЬ (СВЕРХРАННЯЯ), ЗЕМ КЛУБНИКА КУПЧИХА (ОЧЕНЬ 
АРОМАТНАЯ), АЗИЯ (СРЕДНЕРАННЯЯ, АРОМАТНАЯ), АЗИЯ (СРЕДНЕРАННЯЯ, 

ЯГОДА ДО 40 ГР) ЛЮЧИЯ (НОВИНКА, РАННЯЯ ЯГО-ЯГОДА ДО 40 ГР) ЛЮЧИЯ (НОВИНКА, РАННЯЯ ЯГО-
ДА ДО 80 ГР, УСТОЙЧИВА К БОЛЕЗНИ) РЕМОНТАНТ-ДА ДО 80 ГР, УСТОЙЧИВА К БОЛЕЗНИ) РЕМОНТАНТ-
НЫЕ СОРТА: МАЛЬГА, МУРАНО, КРАПО, АЛЬБИОН. НЫЕ СОРТА: МАЛЬГА, МУРАНО, КРАПО, АЛЬБИОН.                 

УКРЫВНЫЕ МАТЕРИАЛЫ, ПАРНИКИ, ДУГИ, УКРЫВНЫЕ МАТЕРИАЛЫ, ПАРНИКИ, ДУГИ, 
УДОБРЕНИЕ.  ПРЕПАРАТ (АНТИХРУЩ В ПРОДАЖЕ)УДОБРЕНИЕ.  ПРЕПАРАТ (АНТИХРУЩ В ПРОДАЖЕ)

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:
«СИЯНИЕ»«СИЯНИЕ» (ГАГАРИНА, 35) И  (ГАГАРИНА, 35) И «МАМИН САД»«МАМИН САД» (МИРА, 34).  (МИРА, 34). 

16 КУРСКАЯ РУДАНОВОСТИ 
МЕТАЛЛОИНВЕСТА № 9 | 3 мая 2024 годаРазное

ОБЪЯВЛЕНИЯ  8 (4725) 374090, 89202006181

• РЕКЛАМА  8 (4725) 374090, 89202006181

> Грузоперевозки, услуги грузчиков. Строительные 
работы. Мастер на час, спил деревьев, другие работы. 
Тел.: 8-950-875-81-83, 8-910-211-44-65.

> Ремонт квартир, обои, шпатлёвка, линолеум, 
ламинат. Тел.: 8-910-315-33-10.

> Ремонт бытовых холодильников и морозильных 
камер на дому. Качество. Гарантия. Выезд в район. 
Огромный выбор и наличие запчастей. Большой опыт! 
Тел.: 8-919-273-73-18, 8-904-520-12-68.

СКОРБИМ...

Совет ветеранов АО «Михайловский ГОК им. А. В. Вари-
чева» и коллективы подразделений  глубоко скорбят по 
поводу смерти бывших работников УЖДТ — Голосовой 
Ларисы Александровны; ОФ — Ткачева Владимира 
Ивановича, Почётного ветерана комбината Прокопова 
Николая Алексеевича, несовершеннолетнего узника 
концентрационных лагерей Курякова Владимира 
Ивановича; АТУ — участника Доманских событий Кочетова 
Владимира Михайловича; ОДУ — Куркиной Елены 
Алексеевны и выражают искреннее соболезнование 
родным и близким покойных, разделяя с ними боль 
и горечь утраты.

• ПОЗДРАВЛЯЕМ! ЭКОЛОГИЯ

Совет ветеранов МГОКа 
поздравляет с юбилеем 
Миронову Александру 

Дмитриевну, Ларина Николая 
Алексеевича, Ильину Вален-
тину Афанасьевну, Литвино-
ву Лидию Дмитриевну, Мур-
зина Александра Павловича, 
Бородай Юрия Евгеньевича, 
Фурсову Любовь Ивановну, 
Мухина Александра Викто-
ровича, Кузнецову Евгению 
Никифоровну, Пеленицы-
ну Анну Ивановну, Сонину 
Надежду Николаевну, Ма-
леваную Лилию Николаев-
ну, Лобанову Наталью Ива-
новну, Корюнова Владими-
ра Степанови-ча, Полухина 
Александра Николаевича, 
Бурченкову Александру Кон-
стантиновну, Ильичеву Нину 
Андреевну, Мазурик Татьяну 
Викторовну, Рябцева Сергея 
Васильевича, Шилину Елену 
Алексеевну, Агеева Викто-
ра Васильевича, Смагину Ма-
рию Григорьевну, Ионичева 
Николая Ивановича, Малы-
шенкову Татьяну Ивановну, 
Музалева Алексея Алексан-
дровича, Выборову Татьяну 
Васильевну, Данилова Вла-
димира Васильевича, Гера-
сикова Николая Васильеви-
ча, Борзыкину Валентину Ни-
колаевну, Емельянова Ива-
на Александровича, Котову 
Марию Николаевну, Прудни-
кову Анну Ивановну, Ильина 
Александра Ивановича, На-
деину Рауилю Мухаметшари-
фов, Олешко Валентину Ни-
колаевну, Руденко Григория 
Ивановича, Шевчук Валенти-
ну Павловну, Амельчука Вик-
тора Михайловича, Берды-
шеву Наталью Ивановну, Со-
чину Галину Петровну, Чере-
дова Михаила Александрови-
ча, Клиндухова Валерия Пет-
ровича, Шевелева Егора Ана-
тольевича, Курдюмову Люд-
милу Анатольевну, Осипову 
Галину Михайловну

С юбилеем, 
ветераны!

реклама

> Грузовые перевозки. Газель, 1,5 тонны, тент.
Круглосуточно. Тел.: +7-960-683-76-44.

Выезд в район. 
Вызов бесплатно.

РЕМОНТ 
ХОЛОДИЛЬНИКОВ 

НА ДОМУ.

реклама

8 ● 920 ● 709 ● 66 ● 79

ГРУЗЧИКИ
С ТРАНСПОРТОМ
РАЗНОРАБОЧИЕ
8(951)324-34-86
8(919)175-61-24

реклама

По вопросам доставки газеты 
«Курская руда» обращаться 

по телефону: 9-62-65.• САД И ОГОРОД

Тонкости посадки огурцов 
в открытый грунт

Валентна Мартыненко,
садовод-профессионал

Родина огурцов — 
тропики , поэто-
му данное расте-

ние относится к катего-
рии теплолюбивых. Воз-
можна высадка рассады 
в почву исключительно 
при соблюдении подхо-
дящего температурно-
го режима. А это значит, 
что земля должна хоро-
шо прогреться (от +15).  

  Прежде чем высажи-
вать огурцы в открытый 
грунт, мы должны знать, 
что они не любят. Огур-
цы не любят:

● холодный воздух. 
Ночные температуры 
не должны быть менее 
+15оС;

● холодную  почву. 
Температ у ра  почвы 
должна быть +17-20оС;

● холодную  воду. 
Температура воды для 

полива должна быть не 
менее +25оС на протяже-
нии всего сезона.                         

Посадка в открытый 
грунт.  Копаем  лунку 
на глубину чуть более 
штык-лопаты.

Кладём на дно лунки 
один конец верёвочки, 
второй конец откиды-
ваем в сторону.

Для чего нужна ве-
рёвочка? Огурцы ведь у 
нас имеют свойство под-
ниматься вверх. Так вот, 
когда они начнут силь-
но подниматься, мы эту 
верёвочку привязываем 
к опоре или к пирамиде, 
и огуречик сам начина-
ет цепляться и активно 
расти.               

На дно лунки кладём 
2 хорошие горсточки из-
мельчённой травы, при-
сыпаем землёй и проли-
ваем водой.

Составляем  пита-
тельную  почвосмесь. 
На одну лунку:

2 хорошие горсточки  
навоза, 1-2 горсточки 

золы, 1 горсть компоста, 
1 ст. ложка мела или 
биогумуса песок (если 
грунт тяжёлый).

Всё хорошенько пере-
мешиваем и высыпаем в 
посадочную яму.

Наливаем воды. До-
бавляя садовую землю, 
месим настоящую грязь. 
Должна получится гряз-
ная вода. И вот сюда ста-
вим огуречик.

Когда вода с грязью, 
она очень хорошо кореш-
ки все обнимает, пус-
тот там не образовыва-
ется и растение очень 
хорошо приживается.

Если огурцы на ва-
шем участке часто бо-
леют различными гриб-
ковыми заболеваниями, 
тогда при посадке до-
бавьте в лунку 2-3 таб-
летки глиокладина на 
глубину не более 5 см. 
Это поможет вам в пе-
риод , когда начнутся 
основные заболевания, 
фактически избавиться 
от этой проблемы.

реклама

Специалисты аналитической ла-
боратории УЭК и ООС Михай-
ловского ГОКа с 22 по 27 апреля 

отобрали 13 проб атмосферного воз-
духа в контрольных точках ближай-
шей от производственных объектов 
жилой застройки. Фактическая кон-
центрация контролируемых веществ 
(взвешенных частиц (пыли), диокси-
да серы, оксида углерода, диоксида 
азота) не превышает значения пре-
дельно допустимых концентраций 
согласно требованиям гигиенических 
нормативов. 

Также в этот период аналитическая 
лаборатория осуществляла контроль 
за соблюдением нормативов пре-
дельно допустимых выбросов (ПДВ) 
на источниках выбросов комбината в 

атмосферу. Для определения концент-
рации загрязняющих веществ на ис-
точниках выбросов экологи отобрали 
15 проб на дробильно-сортировочной 
фабрике, 29 проб — в управлении 
по производству запасных частей, 
12 проб — в управлении железно-
дорожного транспорта, 12 проб — в 
управлении по ремонту механичес-
кого и электроэнергетического обору-
дования. Несоответствий нормативам 
ПДВ на контролируемых источниках 
не выявили.

С 22 по 27 апреля специали-
сты аналитической лаборатории 
отобрали и проанализировали 
18 проб питьевой воды. Несоответ-
ствий нормативным значениям не 
выявили.

Анализ проб 
атмосферного воздуха
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